
Lecture 5 The object of the criminal offense 

 

1.The concept of the object of a criminal offense. 

          2.Types of objects of criminal offense. 

          3. The matter of the criminal offense. 

 

 1.Concept object criminal relationship. Object criminal offense are public relations for 

the assault, which provides for liability criminal law. 

Public relations, which can be subject to criminal attacks, from a formal point of view, different 

from all other social relations that the responsibility for them provided the criminal law. 

Indication of this feature certainly in defining the object of criminal attacks. From a social point 

of view of criminal admit only the most socially dangerous encroachment on the legally 

protected relationships. The degree of public danger of attacks depends on the importance of 

public relations, the nature and extent of the damage caused by this relation, the prevalence of 

abuse, from the data characterizing the act and the person who is guilty of committing it. The 

question of attribution of attacks on legally protected public relations is decided by the legislator 

on the basis of all the circumstances that affect the degree of public danger of the act as a whole. 

That degree of public danger is the only criterion on which a distinction from other tort criminal 

offenses regulated by other branches of law. 

 

2.Types of objects of crime 

Types of objects of crime. The criminal - legal theory prevails in the general division of objects, 

the generic (exclusive) and immediate. 

List of public relations, protected by criminal law against criminal offenses and, therefore, 

represent a shared object infringement, the existing legislation is given in connection with the 

definition of tasks of criminal law (Art. 2 of the Criminal Code).Every crime causes damage in 

some specific relations, protected by criminal law. However, the crime can be committed in 

various areas of society therefore can damage different in content and value of public relations 

for the government. This fact is important because the nature of the offense depends primarily on 

the relative value of those relationships to which it encroaches. Therefore, the main criterion for 

the classification of all crimes in the Special part of the criminal law are generic and direct 

objects of attack. 

Under the generic object refers to a more or less wide range of homogeneous social relations, 

which infringes a number of offenses detrimental to this relationship, it is a generic object of 

protection, understood as a group of similar public relations, used by the legislator as the basis 

for the construction of the system by a special section of the Criminal Code of the Republic of 

Kazakhstan and distribution of all of the crimes of individual chapters. The very title of the 
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Heads of the Criminal Code as a general rule specifies a generic object of the crime, the 

responsibility for which is provided in the articles of this chapter. 

The immediate object of attacks - a public relations, which are protected by the crimes under the 

features of the composition. 

Selecting objects (a common, generic, immediate) aims: firstly, to emphasize that any crime 

encroaches on the public relations (common object), and secondly, clarification of the question 

of whether, against what exactly public relations directed one or another group of crime or 

specific crime (generic and direct object).Some crimes simultaneously impinge on two or more 

dissimilar immediate objects. When separate assessment of damage to the values created as a 

misconception of the nature and degree of public danger of the offense as a whole. Therefore, in 

such cases the legislature has resorted to designing formulations with multiple direct objects, so-

called complex or two object compositions. They cover an attack on several heterogeneous 

social relations. So, robbery - the attack to steal other people's property, coupled with violence 

dangerous to life or health of the person attacked or the threat of such violence directly (art.192 

CC) is considered as a complex (two object ) the offense at the same time infringing and the 

personality and the property. 

In this case, as the main direct (and descent) of the object are the property relations, since the 

purpose of the perpetrator is stealing other people's property, and the attack on the victim's 

vehicle - achieve the goal of the perpetrator, that is, the person (life and health) - acts as an 

auxiliary (optional) object . 

In the theory of criminal law to distinguish between the presence of the so-called optional 

subject. In contrast to the additional (auxiliary) object in some cases, it acts as a second object of 

attacks, and may be absent. Facultative object. 

 

3.Matter crime offense. 

If the offense is committed by acting not on the actors and on the other elements of public 

relations, which are objects or things, they are called objects of attack. 

Acting on the subject of abuse, a criminal can cause physical damage or other particular things or 

change things, violating public relations. 

In the literature, there is a belief that any offense presupposes a certain subject, that "non-

objective" crime does not exist. According to this view may be the subject of abuse and subjects 

of public relations activities. This public relations broken by modifying the action of either the 

perpetrator or of other persons by the will of the perpetrator. Violation of public relations by 

acting on the subject of infringement does not mean however, that the object always suffered 

damage. In contrast, in the theft of another's property offender shall take all measures to preserve 

the value of the stolen material. The results of any crime outwardly appears to change the subject 
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of infringement (property displaced during the theft, the victim suffered injury, the official not to 

perform an action that should accomplish, hunting weapons adapted to bleed, etc.) 
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Объект уголовного правонарушения 

 

1. Понятие объекта уголовного правонарушения. 

2. Виды объектов уголовного правонарушения. 

3. Предмет уголовного правонарушения. 

 

   1.Понятие объекта уголовного правонарушения. Объектом уголовного 

правонарушения являются общественные отношения, за посягательство, на которые 

предусмотрена ответственность нормами уголовного права.  

Общественные отношения, могущие быть объектом преступных посягательств, с 

формальной точки зрения отличаются от всех других общественных отношений тем, что 

ответственность на них предусмотрена нормами уголовного права. Указание на данный  

признак обязательно при определении понятия объекта преступных посягательств. С 

социальной точки зрения преступными признаются только наиболее общественно 

опасные посягательства на охраняемые  уголовным законом отношения. Степень 

общественной опасности посягательства зависит  от значимости общественного 

отношения, от характера и размера ущерба, причиняемого этому отношению, от 

распространенности посягательств, от данных, характеризующих деяние и лицо, виновное 

в его совершении. Вопрос об отнесении посягательства на охраняемые уголовным 

законом общественные отношения решается законодателем на основании всех 

обстоятельств, влияющих на степень общественной опасности деяния в целом. Именно 

степень общественной опасности является единственным критерием, на основе которого 

проводится разграничение криминального деликта от иных правонарушений, 

регулируемых другими отраслями права. 

2.Виды объектов преступления 

2. Виды объектов преступлений. В уголовно - правовой теории преобладает деление 

объектов на общий, родовой (специальный) и непосредственный. 

Перечень общественных отношений, охраняемых уголовным законом от преступных 

посягательств и, следовательно, представляющих собой общий объект посягательств, в 

действующем законодательстве дается в связи с определением задач уголовного 

законодательства (ст. 2 УК РК). 

Каждое преступление причиняет ущерб тем или иным конкретным отношениям, 

охраняемым уголовным законом. Однако преступления могут быть совершены в 

различных сферах жизни общества, следовательно могут наносить ущерб различным по 

содержанию и значению для государства общественным отношениям. Это обстоятельство 

имеет важное значение, так как характер опасности преступления прежде всего зависит от 

сравнительной ценности тех отношений, на которые оно посягает. Поэтому основным 
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критерием для классификации всех преступлений в Особенной части уголовного права 

служат родовые и непосредственные объекты посягательства. 

Под родовым объектом понимается  более или менее широкий круг однородных 

общественных отношений, на которые посягает целый ряд преступлений, причиняющих 

ущерб этим отношениям, именно родовой объект охраны, понимаемый как группа 

однородных общественных отношений, используется законодателем как основа при 

построении системы норм Особенной части Уголовного кодекса РК и распределения всех  

составов преступлений по отдельным главам. В самом названии глав Особенной части УК 

по общему правилу указывается родовой объект преступлений, ответственность за 

которые предусмотрена в статьях этой главы.  

Непосредственный объект посягательства – это общественные отношения, которые 

охраняются от преступлений, подпадающих под признаки данного состава. 

Выделение видов объектов (общий, родовой, непосредственный) имеет своей целью: 

во-первых, подчеркнуть, что любое преступление посягает на общественные отношения 

(общий объект), а во-вторых, уточнение вопроса  о том, против каких именно 

общественных отношений направлена та или иная группа преступлений или конкретное 

преступление (родовой и непосредственный объект). 

Некоторые преступления одновременно посягают на два или более разнородных 

непосредственных объектов. При раздельной оценке причинения ущерба ценностям 

создается как бы неправильное представленное о характере и степени общественной 

опасности содеянного в целом. Поэтому законодатель в подобных случаях прибегает к 

конструированию составов с несколькими непосредственными объектами, так 

называемым сложным или двух объектным составам. Они охватывают посягательство на 

несколько разнородных общественных отношений. Так, разбой - нападение с целью 

хищения чужого имущества, соединенное с насилием, опасным для жизни или здоровья 

лица, подвергшегося нападению, или с угрозой непосредственного применения такого 

насилия (ст.192 УК), рассматривается как единое сложное (двух объектное) преступление, 

одновременно посягающее и на личность, и на собственность. 

В данном случае в качестве основного непосредственного (и родового) объекта 

выступают отношения собственности, поскольку целью виновного является хищение 

чужого имущества, а нападение  на потерпевшего средством - достижения цели 

виновного, то есть личность (жизнь и здоровье) - выступает как вспомогательный 

(дополнительный) объект. 

В теории уголовного права принято различать наличие так называемого 

факультативного объекта. В отличие от дополнительного (вспомогательного) объекта он в 

ряде случаев выступает  в роли второго объекта посягательства, а может и отсутствовать.  
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3.Предмет уголовного правонарушения. 

Если преступление совершается путем воздействия не на субъекты, а на другие 

элементы общественного отношения, представляющие собой предметы или вещи, они 

называются предметами посягательства. 

Воздействуя на предмет посягательства, преступник может причинить физический  

или иной ущерб отдельным вещам либо изменить положение вещей,  нарушив 

общественные отношения.  

В литературе существует мнение, что любое преступление предполагает наличие 

определенного предмета, что «беспредметных» преступлений не существует. Согласно 

этой точке зрения  предметом посягательства может быть и деятельность субъектов 

общественного отношения. При этом общественные отношения нарушаются путем 

видоизменения действия либо самого преступника, либо других лиц по воле преступника. 

Нарушение общественного отношения путем воздействия на предмет посягательства не 

означает вместе с тем, что предмет всегда терпит ущерб. Напротив, при хищении чужого 

имущества виновный принимает все меры для сохранения материальной ценности 

похищенного. Результаты всякого преступления внешне проявляются в изменениях 

предмета посягательства (имущество перемещено при хищении, потерпевшему причинен 

вред здоровью, должностное лицо не совершило действий, которые надлежало совершить, 

охотничье оружие приспособлено в обрез и т.д.) 

 

 

 


